

ポスト冷戦期=人類史的過渡期における 資本主義=アメリカ的ラウンドの構図

原 田 雄

I . 問題の概括

2008年リーマンショック後の世界金融危機説明論いかに資本主義が現代資本主義論として社会に主導的地位を確立する。一方で、20世紀後半から始まる「冷戦」が終結し、世界は多極化の一途を辿る。しかし、この間、米ソ戦争や中国の急速な経済成長など、多くの事象が世界の変化を加速させていた。本稿では、この流れの中で重要な役割を果たしたのが、米国を中心とする「アメリアン・モデル」と、日本を中心とする「ヨーロッパ化」である。

アメリアン・モデルは、第二次世界大戦直後から、西側諸国に広く採用された資本主義形態である。その特徴は、市場経済と民主政治の統合、個人の自由と権利保護、そして労働者との連携による産業構造の発展だ。一方で、ヨーロッパ化は、戦後の西欧諸国で、社会主義的な公有化政策や労働運動によって形成されたものである。しかし、20世紀末になると、アメリアン・モデルが世界の中心となり、ヨーロッパ化は衰退の一途を辿る。

1990年代以降、ポスト冷戦下での資本主義は、新たな形態へと変化していく。それは、「新世界」(「科学の世界」)への対応が主導的役割を担う。一方で、「機械と大工業」の地位を維持する一方で、「新世界」(ヴァーチャルリアル)でもあり、リアルであるが同時に

散つには、しを
 資本は総合的で、主権に封鎖され、内政的・外政的統一が実現する。これは、「オーバーイング」(上級の規範)として、他の国々を統治するものと見なされる。

一方で、日本の産業構造は多角化して、多様な企業が成長している。また、技術革新も急速に進んでおり、世界の競争力が増している。

しかし、資源や人材の不足、環境問題など、様々な課題がある。また、経済成長による社会問題も深刻化している。

戦後、日本は経済再建に成功したが、その後も、資源・エネルギー不足による経済停滞や、環境問題による経済への影響が大きな課題である。

また、少子高齢化による労働人口減少や、少子化による人口減少による効率化が課題である。

今後、日本は、資源・エネルギー問題、労働人口減少問題、少子高齢化問題、環境問題等に対応するため、さまざまな取り組みが必要となる。

1987年から1990年までの間、日本は「バブル景気」と呼ばれる経済高成長期を経験したが、その後、バブル崩壊による景気後退が発生した。

その後、日本は、輸出依存型の経済構造から脱却するため、内需拡大や産業構造変更などの取り組みが行われた。

の進歩並に中国大陸的国家が身につけはじめた。そのときアメリカは、BRICSなどと共にアジアでアメリカと並ぶ影響力を持つことになった。

20世紀の後半は、第三次産業革命によって世界の産業構造が大きく変化した。特に第二次世界大戦後は、西欧諸国が復興し、日本も高度成長期を迎えた。一方で、アフリカや南米などの開拓地で生産された資源が大量輸出され、世界経済の発展を支えた。また、第三次産業革命によって情報技術が急速に進歩し、産業構造が大きく変化した。第三次産業革命の主な特徴は、情報技術の発展による生産過程の自動化、情報化である。これにより、労働集約型産業は効率的で低コストな製造業へと変化した。特に、電子機器や自動車などの製造業は、第三次産業革命によって大きな躍進を遂げた。

第三次産業革命によって、世界経済は大きく変化した。第三次産業革命の特徴は、情報技術の発展による生産過程の自動化、情報化である。これにより、労働集約型産業は効率的で低コストな製造業へと変化した。特に、電子機器や自動車などの製造業は、第三次産業革命によって大きな躍進を遂げた。第三次産業革命によって、世界経済は大きく変化した。第三次産業革命の特徴は、情報技術の発展による生産過程の自動化、情報化である。これにより、労働集約型産業は効率的で低コストな製造業へと変化した。特に、電子機器や自動車などの製造業は、第三次産業革命によって大きな躍進を遂げた。

*

第三次産業革命は、人類の歴史において大きな変遷をもたらした。その特徴は、情報技術の発展による生産過程の自動化、情報化である。これにより、労働集約型産業は効率的で低コストな製造業へと変化した。特に、電子機器や自動車などの製造業は、第三次産業革命によって大きな躍進を遂げた。第三次産業革命によって、世界経済は大きく変化した。第三次産業革命の特徴は、情報技術の発展による生産過程の自動化、情報化である。これにより、労働集約型産業は効率的で低コストな製造業へと変化した。特に、電子機器や自動車などの製造業は、第三次産業革命によって大きな躍進を遂げた。

報たでよしのた
情つ向に望へめ
無数のな方
と双方に共
能と双有)
タのパーソナル化(分散化)によつて、知識の個人の社会的力能への転化が可能となつた
うえさらに、幾つものパソコンをフルラック化(共用)して、このコンピュータのネットワーカ化を
繰り返す。かつてマルクスが『経済学批判要綱』で「自立的な個体」からさらに「社会的な個体」
へと転成、「個体的所有の復活」が現実味をおびはじめた
といふ点である。

そしてその資本主義=アメリカ的ラウンドに特徴的な資本の2つの展開形態—「ネット世界」への道筋をや
く描きはじめる。だが、その試みも全体の構図に沿って、中国等のアジア的基層社会へとその意味で仮説的な分析も果たしてい
る。その意味で仮説の提示にすぎない。

II. 問題の前提—冷戦帝国主義の解体と再編

- A. 軍事的IBと軍事インフレ循環
- B. 生産のME化と経済のサービス化・ソフト化

III. 問題の軸—ネット新世界の先行的構築

- A. 分散型パケット通信方式と草の根基盤
- B. コンピュータのパーソナル化とネットワーク化
—三つのハッカー文化と倫理—
- C. GPL(一般公共使用許諾契約書)と
「独自的・ネット的な生産様式」

IV. 問題の展開—資本のネット対応とアジア対応

- A. 資本のネット対応
 - 1. パソコンのネット端末化と著作権問題
 - 2. 新資本蓄積様式と株式バブル
 - 3. ブロードバンド化と資本のネット対応の新展開
- B. 資本のアジア対応
 - 1. アメリカからアジアへの生産力拡散の三段階
 - 2. アメリカの中国対応

IV. 問題の小括

- A. 『経済学批判要綱』における過渡期論
 - 1. 歴史の発展の三段階論

マルクスにおける「科学」の問題

A.『資本論』;「一般的科学的労働」の概念

1. 労働の生産力は「科学およびその技術学的応用可能な発展段階」によって規定される（I ① 121）。
2. 「科学を自立的な生産力として労働から分離して資本に奉仕させる大工業において完成する」（長谷部訳。青木文庫 I ③ 599。傍線は引用者）。
3. 「科学は資本家にとり全く『何も』要費しないが、このことは決して資本家が科学を利用するすることを防げない。『他人の』科学が他人の労働と同様に資本合体される」（I ③ 632）。
4. 「科学および技術は、機能資本のあたえられた大きいに係りのない資本膨張の一力能を形成する」（I ④ 941）。
5. 「一般的労働と共同的労働とを区別せねばならない。この両者は生産過程でその役割を演じ、交錯しあうが、両者のあいだには区別がある。一般的労働とはすべての科学的労働、すべての発見、すべての発明である。それは部分的には生きた人々との協業により、部分的にはかこの人々の労働の利用によって、条件づけられている。共同的労働は個々人の直接的協業を内蔵する」（III ⑧ 173）。

*

B.『経済学批判要綱』;過渡期論の枢軸としての科学

1. 「労働時間一たんなる労働量一が資本により唯一の規定的因素として措定されればされるほど、生産一使用価値の創造一の規定的原理としての直接的労働とその量とはますます消失し、そして量的には小さな比率にひきさげられるとともに、また質的には、なるほど不可欠ではあるが、ある側面から見て一般的科学的労働、自然諸科学の技術学的応用にくらべて、また総生産における社会的仕組みから生じる一般的生産力一それは（歴史的産物ではあるが）社会的労働の天恵としてあらわれる一【に較べて】、従属的な契機として《あらわれる》。このようにして資本は、生産を支配する形態としての自己自身の解体に従事しているのである。」

このようにして…生産過程の単純な労働過程から科学的過程への転化—この科学的過程はもろもろの自然暴力をしたがわせて自己に奉仕させ、またそれ

に働くのれ属う勞てわ従るきとある]よたしらに(る)】
する生のは自己である]仕てもてを自己である]奉しのし力されにとそと緒力を自然的である]仕てもてを自己である]〔高木幸二郎監訳大月書店版III 648~649)。

2. 「大工業が發展すればするほど…人間労働は、もはい者過外うが間、ら昧してたぜの間な値のに數つ価値よりにそれた例
は労働時間と充用時間の中間に諸の現に実的富する因にそのは身に比
も、むしろ労働時間の中間に諸の現に実的富する因にそのは身に比
依存するようになる。それらにその要とする効接觸技術学の進歩、
自身ぶつたびらふるくいへりの科学の一一般的状態と技術学の進歩、
したないで、むしろ科学の生産への應用に依存する(この他の生
物的生産の、とくに自然科学の、そしてそれととてあらし、はの。人労自通して
あらゆる科学の發展は、それととてあらし、はの。人労自通して
生産の發展に比例する」(同上、653)。

3. 「大工業が發展すればするほど…人間労働は、もはい者過外うが間、ら昧してたぜの間な値のに數つ価値よりにそれた例
や生産過程間に、生産過程間に御者としてあらし、はの。人労自通して
むしろは人統御者としてあらし、はの。人労自通して
いいしの程の、主あるが接くちんが社会的存在である]のものとしているその知識と自然の社會としてい
に、転換直なわぬものとしているその知識と自然の社會としてい
で、生産過程間に御者としてあらし、はの。人労自通して
ある]のものとしているその知識と自然の社會としてい
での一般的生産力の自己還元、一口で言えれば、柱と主とした
的個体の發展であつて、これが生産と富とに基づいておる。人労自通して
てあらわれるのである。現はた接め、ますて一のその形態は、直接的に生産過程は、
る他入労労身の創造。盛しき代、基礎形しま交やにり的その形態は、直接的に生産過程は、
大工業それ自身の創造。盛しき代、基礎形しま交やにり的その形態は、直接的に生産過程は、
ブルな源尺ある。大条件は人間のなは崩壊し、直接的に質的その形態は、
大富の度で、あるのである。大条件は人間のなは崩壊し、直接的に質的その形態は、
[尺度]で、ある。大条件は人間のなは崩壊し、直接的に質的その形態は、
つての非労労条件で立脚する生産とは、自身窮迫性と対抗性とをはぎとられた形態をう

けとる。もろもろの個性の自由な発展、またしたがつて剩余労働を算出するための必要労働時間の引き下げではなくて、一般に社会の必要労働のある最低限への縮減、その場合この縮減には、すべての諸個人のために遊離された時間と創造された手段による諸個人の芸術的・科学的等の教養が照応する」（同上、653～654）。